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生态环境局长接热线

制砖作坊寄居宅基地
记者来到现场后看到，一块

建有 3 层楼的宅基地映入眼帘，

屋前屋后留有大量的空地，到处
都是残砖碎石。在坑洼不平的石

子路上，不时能发现大型车辆压
过的痕迹。记者来到后屋处，只见

白色的墙壁已被染成一片灰黑。

场地还紧挨着市级河道紫石泾。
有村民说，原先，一墙之隔就是一

座混凝土搅拌作坊，每天从早到
晚发出隆隆噪声，吵得人睡不着

觉。搅拌站释放出的粉尘漫天飞
舞，让周边村民睁不开眼睛。

金山区生态环境局三中队中
队长肖秋懿告诉记者，宅基地后

屋处因为树木和后屋等遮挡，用
于摆放混凝土搅拌设备，十分隐

蔽。料筒就紧挨着房屋 3层楼窗
户，将墙壁生生熏黑。

“该单位在砂石堆放、混凝土
搅拌、制砖等环节未采取抑扬尘

措施，砂石露天堆放，未配套环境

治理设施，且场地上有大量积

尘。”肖秋懿表示，该场地占地面
积约 800平方米，其中用于混凝

土加工的面积将近 20平方米，其
余面积则用来堆料、送料等。

该单位主要从事混凝土预制
件生产，在查勘现场后发现，搅拌

站扬尘、油污等污染严重。执法人

员当场立案，并约见负责人，要求
拆除设备停止生产。同时，要求亭

林镇环保办跟踪此事。

“拉锯半年”清退场地
在谈及清退这家“黑作坊”的

经历时，金山区亭林镇周栅村党

总支书记、主任周慧俊感叹“实属

不易”。

“去年年底前，我们就发现了
这个情况，上门给房东做思想工

作。但是，房东拒绝开门。”周慧俊
坦言，这其中还是利益“作祟”。

“像我们村里类似的宅基地，一栋
一年的租金才不过 4000元，房东

租出去做混凝土制砖，一个月的

收入就将近 1万元，在利益面前，
他肯定心动了。”

“但是，他的钱袋子鼓了，周
边老百姓的‘小日子’苦了。”周慧

俊表示，村里两委班子还发动了
房东的亲朋好友，晓之以理、动之

以情，一同劝说。最终，在村委干
部和镇、区两级的生态环境部门

工作人员经历了长达半年的“上

门—被拒—劝说”后，今年 5月
初，经过多方努力,房东答应将清

退租客、清空场地。目前，场地内
堆积的垃圾也已清除，周边环境

得到了改善。
对于整治后的长效管理，周

慧俊表示，村里的网格员、巡逻员

和志愿者都会定岗、分时段来场
地附近巡视，一旦发现问题，及时

上报村、镇、区环保部门。

三级监管防止“回潮”

眼前的扰民噪声、粉尘被清
除了，但以后房东会不会又将场

地租住给其他人，继续污染环境？

对此，金山区生态环境局副局长

刘军表示，金山区实施“环保三级
监管”，即村里发现、镇里检查管

理并整改和区里执法的模式。“在
执法的同时，区镇上下联动，形成

合力，跟踪复查，盯办信访，使群
众反映的问题能够治标更治本。”

刘军坦言，农村地区的宅基

地很容易暗藏“污染源”。对于此
类问题，由建管委牵头，交通委、

城管等部门联合执法，生态环境
局兜底。今年以来，金山区生态环

境局共接市民投诉 470件，与去
年同期相比，减少了 16.4%，老百

姓的满意率也在提高。

本报记者 徐驰
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宅基地河道边暗藏制砖作坊
扰民噪声粉尘已清除防回潮

    普陀区安远路 230弄九茂小

区居民向“帮侬忙”反映，安远路
270号一家商铺底层在“大兴土

木”，计划建洗浴中心，而装修所
在区域是小区 9号楼、10号楼和

11号楼的地下室。居民楼地下室

开洗浴中心，居民们忧心忡忡。
据介绍，安远路 270号原是

一家服装店，铺面很小，但其地下
室涵盖 9 号楼、10 号楼和 11 号

楼全部的地下空间。后来，服装店

陆续转租，去年有人要将地下室
改建成浴场。

在现场，记者目测发现安远
路 270号商铺面积约 20平方米，

门口堆放着数十袋水泥、黄沙，墙
上贴着一张名为“长寿路街道限

额以下小型建设工程施工备案

表”。拾阶而下来到地下室，里面
约有一个篮球场大，被分成几个

区域，澡池、桑拿房、冲淋房等内
部装修已具雏形。记者以居民身

份询问情况，在场人员颇为警惕。
一位自称是浴场负责人之一的男

子表示，地下室从去年开始装修，

预计一个月内就会开业。“我们装
修前就向街道备案，浴场营业执

照也已办好。”他还强调，此次装
修花了数百万元，设备均是进口

环保装置，不会对安全造成影响。
记者还注意到，地下浴场内有两

处楼梯与小区相通。

11号楼的张先生说：“一旦开
了浴场，老房楼体长年受水浸泡，地

基出了问题谁来负责？”同时，除了
洗浴中心正门在小区外，内部进

出口还是与小区相通，到时外来
人员进进出出，居住安全又如何

保障？一年多来，居民多次向相关
部门反映，但浴场装修始终没停。

小区居委会相关负责人表

示，安远路 270号门面商铺和地
下室都隶属一家服装厂，后租给

别人。最初接到居民反映，居委会
发现内部装修并没有向街道备

案，就要求对方停工。“后来经街

道备案，他们也开出营业执照，我
们也不能再叫停了。”

记者又联系了长寿路街道，
随后得到回复称，去年 11月，经

普陀区市场监管局核准，安远路
270 号底层经营范围为洗浴服

务。但地下室非商业用途，不在营

业执照核准的经营场所内，不能
开设洗浴中心。目前，地下室已被

责令停止施工。对此，居民们希望
地下室能尽快恢复原状，彻底了

却他们的心头之忧。
本报记者 季晟祯

居民楼地下室改建洗浴中心
本报介入后,街道已责令停工

    市民陈女士向“帮

侬忙”反映，虹口区曲阳

路祥德路口施工铺设了
钢板，但未及时做好加

固，钢板不时翘起，导致
她开车经过路口时，轮胎被扎破爆

胎，存在严重的安全隐患。
陈女士告诉记者，曲阳路祥德

路口是她和先生接送孩子的必经之
路。最近，该路口处铺设了多块钢

板，交错相间。5月 26日，她开车经
过这里时，私家车刚压过钢板，轮胎

就发生了爆胎，轮胎的侧面被钢板

划破，一颗钢钉扎入轮胎（见右图）。
事发后，车辆无法继续行驶，好在没

有人员受伤。为此，她不得不停在路
边，等待吊车。陈女士说，她前后花了

3700多元，才将轮胎和车辆维修好。

不过，陈女士的担忧并未停止。
她表示，在印象中，这个路口施工已

经持续一个多月。“钢板铺设的时间
长了，有的地方翘了起来，未固定

住，行经车辆容易受损，存在安全隐

患。”对此，她希望有关部门可以负
起责任，尽快解决问题。

在现场，记者看到曲阳路祥德路
口有多块钢板，一些钢板还叠加起来。

往来车辆驶过时，发出巨大声响。
记者随后辗转联系到了

施工单位。一名胡姓

工作人员表

示，此地正在实施排管施工，为了保

障日间正常交通，才铺设钢板。他们
也到现场看过，这个路口还有其他

的施工单位所铺设的钢板，由于叠
加起来面积较大，所以产生了一定

的影响。
陈女士表示，希望施工单位能

够加强管理，及时排除安全隐患，让

市民出行不再“步步惊心”。
本报记者 徐驰

路口钢板刮破车辆轮胎
市民呼吁:排除安全隐患

位于村民宅基地的空地内、毗邻河道旁，竟搭起一
座混凝土制砖作坊。2年多来，噪声、粉尘严重污染周边
环境，搅得周边居民不得安宁。在环保部门跟进后，目前
情况如何？记者跟随环境执法部门,来到了金山区亭林
镇楼牌村 1131 号。
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■ 原先放置在场地上的传送带 资料照片■ 以前卡车进出运料

    09:00～10:00普陀区生态环境局副局长 朱 锷

10:00～11:00松江区生态环境局副局长 沈飞跃

13:30～14:30虹口区生态环境局局长 俞慧芳

14:30～15:30崇明区生态环境局副局长 李雷鸣

15:30～16:30奉贤区生态环境局副局长 史新锋
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